



Elle est venue avant toutes : la première apparition mariale de la chrétienté qui a changé l'histoire | 1

Introduction : Une visite silencieuse qui a changé le cours de la foi

Quand on pense aux apparitions mariales, des lieux comme Lourdes, Fatima, Guadalupe ou La Salette nous viennent à l'esprit. Ces endroits sont devenus, des siècles après la naissance de l'Église, des épicycles de foi, de conversions et de miracles. Mais peu de gens savent que **la première apparition mariale de la chrétienté a eu lieu quelques années seulement après l'Ascension du Christ**, et non pas en Terre Sainte, mais dans ce qui est aujourd'hui **Saragosse, en Espagne**.

Cette apparition est unique — non seulement en raison de son ancienneté, mais aussi parce qu'**elle s'est produite alors que la Vierge Marie était encore vivante**, avant son Assomption.

L'Église la reconnaît sous le titre de **Notre-Dame du Pilier**, et son témoignage a accompagné la foi de millions de fidèles depuis deux millénaires. Cette apparition n'est pas seulement riche de symboles profonds : elle nous offre également **un guide spirituel et pastoral puissant pour notre temps**, marqué par l'individualisme, le doute et la perte de ferveur missionnaire.

I. Histoire et contexte : Que s'est-il passé à Saragosse en l'an 40 ?

Un apôtre découragé, une Mère qui console

Saint Jacques le Majeur, frère de saint Jean l'Évangéliste et fils de Zébédée, faisait partie des disciples les plus proches du Christ. Après la Pentecôte, il entreprit l'évangélisation de la péninsule ibérique. Cependant, **la dureté de cœur des peuples hispaniques et les faibles fruits de sa prédication** le conduisirent à un profond découragement. Il se trouvait alors à Saragosse — appelée alors Caesaraugusta — avec seulement quelques convertis lorsque l'inattendu se produisit.

L'apparition : Marie apparaît dans son corps terrestre

Selon la tradition, transmise au fil des siècles et conservée par l'Église, **la Vierge Marie apparut à Jacques**, debout sur un pilier de jaspe, accompagnée d'anges, pour **l'encourager à persévérer dans sa mission évangélisatrice**. Ce qui est le plus



Elle est venue avant toutes : la première apparition mariale de la chrétienté qui a changé l'histoire | 2

étonnant, c'est que **Marie vivait encore à Éphèse** à cette époque, selon diverses sources patristiques et apocryphes. Ce n'était pas une apparition spirituelle après son Assomption, mais bien une **bilocation miraculeuse**, anticipant la puissance glorieuse qu'elle exercerait pleinement plus tard au Ciel.

Elle lui donna le **pilier** — un symbole de foi et de fermeté — et lui demanda **de construire une chapelle en son honneur** à cet endroit, prophétisant que ce lieu ne serait jamais détruit. Ainsi naquit le **premier sanctuaire marial du monde**, dont la dévotion demeure vivante aujourd'hui : la **basilique de Notre-Dame du Pilier**.

II. Sources historiques et tradition ecclésiale

Témoignages anciens

Bien que les Évangiles et les Actes des Apôtres ne relatent pas cette apparition (car ils se concentrent sur la vie du Christ et l'expansion immédiate du christianisme), il existe des sources très anciennes qui confirment cet événement :

- Le **Bréviaire romain** du XIIe siècle mentionne l'apparition comme une tradition vénérée depuis les temps anciens.
- Le **Martyrologe romain**, approuvé par le Saint-Siège, commémore le **12 octobre** comme date de l'apparition.
- Des écrits d'auteurs comme **le bienheureux Juan de Mariana, le père Mariana S.J.**, et de nombreux historiens ecclésiastiques espagnols des XVIe et XVIIe siècles rapportent ce témoignage.
- On trouve également des **inscriptions dans le temple lui-même datant du IXe siècle**, attestant la présence ininterrompue de cette dévotion depuis le 1er siècle.

Approbaton ecclésiale

Le Saint-Siège **reconnait officiellement l'apparition**, notamment par la célébration liturgique de Notre-Dame du Pilier, et a **accordé des indulgences** à ceux qui la vénèrent. La basilique de Saragosse a été élevée au rang de **basilique mineure**, et la dévotion à Notre-Dame du Pilier est l'une des plus anciennes et des plus répandues dans le monde hispanophone.



III. Portée théologique : Que nous enseigne cette apparition ?

1. Marie, modèle et mère des missionnaires

La Vierge n'a pas attendu d'être au Ciel pour assister les apôtres. Elle est venue en corps et en âme — comme intercesseur et mère — pour **fortifier la foi de celui qui portait l'Évangile à de nouveaux peuples**. Cela révèle une dimension profondément missionnaire de Marie. Elle n'est **ni passive ni seulement contemplative** : elle est **active, présente, vivante**.

Comme le dit l'Évangile :

“Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde.”

(Mt 28, 20)

Ces paroles du Seigneur se réalisent en sa Mère, qui partage sa mission.

2. Le pilier comme symbole ecclésiologique

Le pilier donné par la Vierge représente la **fermeté de la foi**, comme l'écrivait saint Paul :

“L'Église du Dieu vivant, colonne et soutien de la vérité.” (1 Tim 3,15)

Marie ne s'est pas contentée d'encourager Jacques ; elle lui a donné un **signe concret et visible** qui demeure. Cette colonne est devenue un **symbole de fidélité, de persévérance et de pureté doctrinale** — trois vertus particulièrement nécessaires en temps de confusion et de relativisme.



Elle est venue avant toutes : la première apparition mariale de la chrétienté qui a changé l'histoire | 4

3. Marie et l'unité du corps apostolique

Bien qu'elle fût à Éphèse, Marie n'était pas éloignée des luttes des autres apôtres. Son intervention surnaturelle a **réuni les extrémités du monde chrétien naissant** et anticipé son rôle de **Mère de l'Église universelle**.

IV. Applications spirituelles et pastorales aujourd'hui

Comment l'apparition du Pilier peut-elle nous aider aujourd'hui ?

Nous vivons une époque de **déchristianisation, de confusion doctrinale et de découragement apostolique**. Beaucoup pensent qu'évangéliser est inutile, que la foi s'éteint, que parler du Christ est une cause perdue.

En réponse, **Notre-Dame du Pilier nous offre quatre leçons essentielles** :

1. Persévérance dans la mission

Même si vous ne voyez aucun résultat, **Dieu voit votre effort**. Marie n'est pas venue convertir les cœurs à la place de Jacques, mais pour **l'encourager à continuer de semer**.

2. Une foi solide comme le pilier

Notre foi ne doit pas être émotionnelle, mais **une conviction solide**, comme une colonne qui ne vacille pas face aux vents des modes ou des erreurs.

3. Présence mariale constante

Marie **n'abandonne jamais ses enfants**, ni au Ier siècle, ni au XXIe. Elle est présente dans les épreuves, même si nous ne la ressentons pas. Il faut **l'invoquer chaque jour**, comme les premiers chrétiens.

4. La puissance des petits

Jacques n'avait ni foule ni institution. Il avait la foi, quelques disciples... et une visite du Ciel. **Dieu agit à travers les petits lorsqu'ils sont fidèles**.



V. Guide pratique : Vivre aujourd'hui à l'ombre du Pilier

Voici un guide pastoral et théologique pour vous aider à intégrer cette apparition dans votre vie quotidienne :

1. Consécration à Notre-Dame du Pilier

Offrez chaque jour une prière à Marie sous ce titre. Vous pouvez dire :
“Ô Marie du Pilier, affermis ma foi, soutiens mon espérance, et ne permets pas que je fléchisse sur le chemin que le Christ m’a confié.”

2. Priez le Rosaire avec des intentions missionnaires

Imitez saint Jacques. Pour chaque mystère, priez pour une âme qui ne connaît pas encore le Christ.

3. Lisez les Actes des Apôtres

Surtout les chapitres 1 à 12, où le zèle apostolique de Jacques se manifeste. Pratiquez une lectio divina hebdomadaire et appliquez son exemple à votre entourage : famille, travail, amitiés.

4. Célébrez le 12 octobre avec une signification spirituelle

Au-delà des fêtes civiles, faites de cette journée **un moment de renouveau dans votre engagement chrétien**. Allez à la messe, priez le Rosaire, jeûnez si vous le pouvez.

5. Placez un petit “Pilier” chez vous

Il peut s’agir d’un cierge, d’une petite image ou d’une colonne avec la Vierge du Pilier. Qu’il vous rappelle chaque jour : “Sois ferme dans la foi !”



Elle est venue avant toutes : la première apparition mariale de la chrétienté qui a changé l'histoire | 6

Conclusion : Une Mère qui n'oublie jamais ses enfants

La première apparition mariale n'a pas été un geste extraordinaire sans importance. C'était **l'intervention aimante d'une Mère qui voyait son fils dans la détresse et est venue à son secours**. Telle est Notre-Dame du Pilier : ferme, constante, présente, consolatrice.

Aujourd'hui encore, **l'évangélisation est difficile, la foi est attaquée, les cœurs semblent fermés**. Mais Marie vient toujours à notre rencontre avec la même tendresse, avec le même Pilier, pour nous soutenir.

Comme l'a dit le pape Benoît XVI :

“La foi a besoin de signes visibles. Mais les signes visibles les plus puissants de Dieu sont les saints et la Vierge Marie.”

Vous n'êtes pas seul. Jacques ne l'était pas. Et avec Notre-Dame du Pilier, **l'Église non plus ne l'est pas, en ces temps difficiles**.